



---

# Editorial

(Vol.22, Núm. Edición especial. Junio 2025)

Dra. Yenny Jiménez  
yennyjimenezsalas@gmail.com  
UNEG

---

## Voces que Transforman: Investigación y Compromiso en la UNEG

Este número especial de la revista Copérnico se configura como un espacio para la convergencia de voces investigativas dedicadas a comprender y transformar nuestra realidad desde la perspectiva enriquecedora de la Universidad Nacional Experimental de Guayana (UNEG). La presente edición reúne una colección destacada de trabajos que reflejan la excelencia académica y el compromiso de nuestra comunidad con la generación de soluciones innovadoras frente a los retos contemporáneos, al tiempo que promueve la aplicación de un conocimiento relevante y con impacto positivo en la sociedad.

Iniciamos este número con la valiosa contribución de Judith Olivares, quien nos ofrece una mirada profunda sobre el Uso de las Técnicas de Estudios e Investigación bajo el Enfoque Multimodal en Estudiantes de Pregrado. En un contexto universitario en constante evolución, la autora analiza cómo la integración de diversas herramientas y plataformas digitales está impactando la forma en que los estudiantes aprenden e investigan. Su artículo no solo destaca las estrategias efectivas que se están implementando, sino que también pone de relieve los desafíos que enfrentan los actores del proceso educativo en esta era digital.

La formación de futuros profesionales es el foco de la investigación de Dignora del Carmen Avarullo Rondón, quien nos presenta una

Estrategia Contextualizada para la Enseñanza de la Investigación desde el Aprendizaje Significativo y la Mediación Educativa. Su trabajo se centra en la necesidad de fortalecer las habilidades investigativas en los estudiantes de Ingeniería en Informática, proponiendo un enfoque pedagógico que vincula la teoría con la práctica, guiando a los estudiantes en el desarrollo de sus trabajos de grado. Esta propuesta subraya el papel fundamental del docente como mediador en el proceso de aprendizaje.

La sensibilidad hacia las problemáticas sociales se manifiesta en el artículo de Sol América Castillo Ruiz sobre la Sobrecarga y Estrés en Cuidadores Informales de Pacientes con Alzheimer: Un Análisis Exploratorio. Esta investigación, realizada con rigor metodológico, pone de manifiesto la difícil situación que enfrentan las personas que dedican su tiempo y energía al cuidado de familiares con esta enfermedad. El estudio no solo describe las condiciones y el perfil de estos cuidadores, sino que también plantea la urgencia de generar propuestas para mitigar el impacto negativo en su bienestar físico y emocional, un tema de gran relevancia para nuestra comunidad.

En un análisis que trasciende las fronteras disciplinares, el ensayo de MSc. Virginia Noriega nos introduce en el debate sobre Blockchain: Un Contrapeso a la Hegemonía del Orden Económico Mundial. La autora examina la evolución del sistema financiero global y cómo la tecnología blockchain y las criptomonedas están desafiando las estructuras tradicionales. Este artículo nos invita a reflexionar sobre las implicaciones de estas innovaciones en términos de descentralización, inclusión

financiera y los desafíos regulatorios que surgen en un panorama económico en constante transformación.

Finalmente, cerramos esta edición con la mirada de MSc. Antonio Contreras sobre las Perspectivas de la Planificación Estratégica Situacional en la Universidad Pública Venezolana. En un contexto de complejidad y desafíos institucionales, el autor analiza cómo esta metodología de planificación puede ofrecer herramientas valiosas para la gestión efectiva y la adaptación de las universidades públicas. Su trabajo resalta la importancia de adoptar un enfoque dinámico y participativo para abordar los retos y aprovechar las oportunidades en el ámbito de la educación superior, un tema crucial para el fortalecimiento de nuestra institución y su futuro.

Los trabajos que componen este número especial de Copérnico son un testimonio del compromiso de nuestra comunidad académica con la generación de conocimiento relevante y la búsqueda de soluciones a los desafíos que enfrentamos como sociedad. Cada artículo representa una voz que busca transformar, analizar y proponer alternativas para un futuro mejor.

Desde la revista Copérnico, celebramos estas contribuciones y reiteramos nuestro compromiso con la difusión del conocimiento y la promoción de un pensamiento crítico y reflexivo que impulse el desarrollo de nuestra región y del país. Los invitamos a explorar estas páginas y a unirse a la conversación que impulsa el progreso académico y social desde la UNEG.

# Copérnico